



Inicia consulta del futuro del malecón

Comerciantes, locales y turistas acudieron desde temprano a emitir su opinión en el ejercicio organizado por el gobierno de Luis Munguía y supervisado por el IEPC Jalisco

MERIDIANO | Puerto Vallarta

La consulta ciudadana para definir el futuro del Malecón inició este 21 de noviembre con urnas electrónicas instaladas en distintos puntos del municipio. El ejercicio,

impulsado por el gobierno de Luis Munguía González y supervisado por el IEPC Jalisco, permitió conocer si la ciudadanía prefiere mantener el Malecón peatonal o analizar su reapertura vehicular.

PÁGINA 4A

En la Mañanera del pueblo

Reconoce presidenta Sheinbaum Mega Operativo Nuevo Nayarit

C La mandataria federal destacó la recuperación de extensas superficies en la Riviera Nayarit, despojadas mediante una red vinculada a funcionarios de gobiernos anteriores



David Silva

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, reconoció el trabajo del

gobernador Miguel Ángel Navarro en el llamado Mega Operativo Nuevo Nayarit, orientado a la recuperación de terrenos y bienes públicos en la entidad. Durante

la conferencia matutina de este viernes, la mandataria destacó que el operativo permitió recuperar extensas superficies en la zona de la Riviera Nayarit.

PÁGINA 7A

En Puerto Vallarta

Instalan Consejo Municipal de Participación Social

Este consejo es una herramienta clave para una gobernanza más inclusiva, donde cada voz sea escuchada

PÁGINA 3A

Invitan a la charla Construyendo entornos laborales libres de violencia

La ponencia estará a cargo de Abigail Sabel, especialista en Cultura Organizacional, consultora en Normas STPS y autora

PÁGINA 3A

Entrega Santana apoyos a ejidatarios de la sierra

El presidente municipal de Bahía de Banderas acudió a las localidades de Aguamilpa, Los Sauces y La Quebrada para brindar apoyos directos a productores para así fortalecer el campo y la ganadería

PÁGINA 5A

NUESTRAS PLUMAS:

Volantín

Salvador Cosío Gaona

La nueva migración del siglo XXI

Hay fenómenos sociales que no requieren de una lupa estadística para evidenciarlos: basta con mirar alrededor para notar que algo profundo, algo estructural, algo que rebasa las explicaciones de rutina está ocurriendo. La migración mexicana hacia Europa —particularmente hacia España y Portugal— se ha convertido en uno de esos movimientos que hablan, más fuerte que cualquier discurso político o programa institucional.

Juan Alonso Romero

No a la violencia contra la mujer

“Un asunto que el Congreso ha trabajado con dedicación es la concientización, capacitación, divulgación y legislación de una lucha permanente para eliminar la violencia contra la mujer. Lo ha hecho bien en su legislación por la persecución de los delitos sexuales en contra de mujeres, niñas y jóvenes menores de edad. Como con el reconocimiento pleno de la igualdad de género. O con la legislación para sancionar la violencia vicaria.” Literatura sobre el tema.

Los Capitales

Edgar González Martínez

La banca tradicional, hace esfuerzos por sumar a su sistema el concepto de banca digital

Nadie duda que la banca digital será en el futuro inmediato la única banca que persista. Al respecto, Banco Santander México se posicionó a la vanguardia del sistema financiero nacional al convertirse en el primer banco del país en permitir el enlazamiento a Click to Pay de Mastercard directamente desde su app, una innovación que beneficiará a cerca de 8 millones de clientes digitales. La nueva función permite activar el servicio sin capturar manualmente los datos de la tarjeta, ofreciendo una experiencia de compra en línea más segura, fluida y sin fricciones, respaldada por tecnologías como la tokenización. Con esta iniciativa, Santander refuerza su liderazgo en pagos digitales y banca móvil.

PÁGINA 2A

Llega al Puerto buque de la Armada de Colombia

C El navío escuela ARC Gloria de la Armada de Colombia brindará una experiencia gratuita y única a sus visitantes en el Puerto Mágico



MERIDIANO | Puerto Vallarta

Llegó a Puerto Vallarta el Buque Escuela ARC Gloria de la Armada

de Colombia, que ofrece una experiencia única a los visitantes. El buque está atracado en el Muelle No. 3 de la Administración

PÁGINA 3A

Impulsa CUCosta difusión del Plan Estatal de Desarrollo y Gobernanza

La secretaría de Planeación y Participación Ciudadana del Gobierno del Estado de Jalisco. Cynthia Cantero, realizó la entrega formal del documento a las autoridades municipales de la Región Costa-Sierra Occidental

MERIDIANO | Puerto Vallarta

PÁGINA 5A





La nueva migración del siglo XXI



Hay fenómenos sociales que no requieren de una lupa estadística para evidenciarse; basta con mirar alrededor para notar que algo profundo, algo estructural, algo que rebasa las explicaciones de rutina está ocurriendo. La migración mexicana hacia Europa —particularmente hacia España y Portugal— se ha convertido en uno de esos movimientos que hablan más fuerte que cualquier discurso político o programa institucional. No se trata, en absoluto, de la conocida diáspora motivada por la necesidad y por el anhelo de un sustento que durante décadas impulsó a millones a cruzar la frontera norte. No. Lo que hoy estamos viendo es un exodo distinto: silencioso, educado, capitalizado, legalmente estructurado y, sobre todo, revelador.

En lo que del año más de 28 mil mexicanos han obtenido residencia legal en España, mientras más de 9 mil la han obtenido en Portugal. A primera vista podría pensarse que se trata simplemente de nuevas rutas migratorias, de un desplazamiento natural en un mundo globalizado. Pero los detalles cuentan una historia mucho más compleja y profundamente simbólica del momento que vive nuestro país. Quién analiza con detenimiento estos flujos se encuentra con que los mexicanos que están fijando su residencia en la península ibérica no son los migrantes de antaño, aquellos que se abalanzaban hacia la frontera con Estados Unidos buscando cualquier trabajo digno que permitiera enviar unas cuantas remesas a la familia en las regiones marginadas. Tampoco son los jóvenes aventureros que buscan un intercambio académico o una experiencia temporal.

Estamos hablando —y vale subrayarlo con fuerza— de personas que invirtieron un mínimo de 50 mil euros en bienes inmuebles, o que demostraron ingresos superiores a 42 mil euros anuales, requisitos que solo una capa muy definida de la sociedad mexicana puede cumplir. Es una migración formada por profesionales de alto ingreso, emprendedores, inversionistas, artistas consolidados, académicos con trayectorias sólidas y familias que buscan una reorganización vital que no gire únicamente en torno al trabajo, sino también a la estabilidad social, institucional y comunitaria.

Si el dato ya sorprende por sí mismo, su crecimiento es más elocuente aún: se trata de un incremento del 41% respecto de los registros anteriores. México se coloca ahora como la cuarta nacionalidad que más residencias obtiene en España y la sexta en Portugal. Ninguna de esas posiciones es anecdótica. Ambas reflejan un proceso de reacomodo social mucho más profundo de lo que se suele admitir en el debate público.

Este exodo selectivo plantea una primera pregunta que es inevitable:

¿Qué significa que decenas de miles de mexicanos con recursos, estudios, redes profesionales y capacidad de inversión decidan establecerse un nuevo punto de partida fuera del país?

La respuesta no es simple ni única, pero si apunta hacia un mosaico de percepciones acumuladas la incertidumbre económica, la volatilidad política, la preocupación por la seguridad, la búsqueda de oportunidades educativas y, por supuesto, el atractivo de países que ofrecen marcos regulatorios estables, estados de derecho consolidados y

posibilidades de vida familiar más previsibles. No se trata de idealizar a Europa; también allá existen problemas, desafíos y tensiones sociales. Pero es innegable que para un sector de mexicanos con poder adquisitivo, la ecuación costo-beneficio se está inclinando hacia el Atlántico.

Se podría pensar que esta migración es estadísticamente menor frente al número histórico de compatriotas que eligen Estados Unidos, pero su relevancia radica en quiénes son y por qué se van. Cada uno de estos nuevos residentes europeos representa un capital humano, intelectual y económico que deja un espacio en el país: profesionistas que prefieren emprender un proyecto en México, familias que podrían reforzar comunidades locales, jóvenes cuya formación se forjó aquí y ahora florecerá allá. No se trata de reclamar la decisión individual —la libertad de movimiento es una conquista civilizatoria indiscutible— sino de comprender lo que el fenómeno implica colectivamente.

Hay además un elemento cultural que no debe pasarse por alto. España y Portugal no resultan destinos casuales. Existe una afinidad lingüística, gastronómica, arquitectónica y emocional que facilita la transición y que genera un sentido de pertenencia más inmediato que el que suele ofrecer la vida anglosajona. En Madrid, Barcelona, Lisboa, Oporto y en ciudades medianas como Málaga, Braga o Coimbra, los mexicanos encuentran comunidades cosmopolitas donde no solo se integran bien, sino donde incluso pueden prosperar sin renunciar a ciertos vínculos con su identidad original. Los restaurantes mexicanos, los círculos culturales, las redes de negocios y la creciente presencia de jóvenes profesionales han tejido una especie de puente permanente que cada vez más familias están dispuestas a cruzar.

Este fenómeno, sin embargo, no debe verse solo desde la óptica individual. También obliga a reflexionar sobre las tareas pendientes en México. Cuando una parte significativa de la ciudadanía con capacidad productiva y con recursos decide que su proyecto de vida será más viable fuera del territorio, estamos ante un mensaje que compete no solo al gobierno, sino a la sociedad en su conjunto. La confianza —ese intangible decisivo en la vida de cualquier nación— se construye lentamente, pero puede erosionarse con mucha rapidez. Los flujos migratorios de alto perfil económico suelen ser un termómetro de esa confianza. Cuando suben de manera abrupta, algo está indicando la temperatura del entorno.

No se trata de alarmismos. México sigue siendo un país vigoroso, con una juventud numerosa, con industrias creativas, turísticas, tecnológicas y manufactureras que mantienen su fuerza, y con regiones que continúan creciendo pese a los obstáculos. Pero reconocer que existe una diáspora de élites profesionales hacia Europa es indispensable para entender los retos que debemos enfrentar si aspiramos a retener talento, estimular la innovación, sin respaldar la migración.

También cabe señalar que este movimiento produce efectos en ambos sentidos. Los mexicanos que se establecen en España y Portugal no solo salen del país, sino que amplían redes de contacto que eventualmente pueden convertirse en nuevas oportunidades de inversión, intercambio académico, cooperación tecnológica y circulación cultural. La migración, bien gestionada, puede convertirse en una fuerza positiva. Pero para que ello suceda, debe existir un vínculo sólido con el país de origen, un puente que no solo se cruce al momento de irse, sino que se mantenga abierto con el paso del tiempo.

Hoy, más que nunca, México debe reflexionar sobre lo que este exodo silencioso revela de su presente y, sobre todo, de su futuro. No podemos permitir que la narrativa se reduzca a una simple estadística de permisos de residencia. Cada uno de esos miles de compatriotas que ahora caminan por las calles de Sevilla, Bilbao, Lisboa o Faro es una historia personal, pero también un indicador colectivo. Representan aspiraciones que aquí no encontraron condiciones plenas para florecer, expectativas que se orientaron hacia otro continente y decisiones que, a la larga, reverterán en nuestra estrategia demográfica, económica y cultural.

La pregunta central, entonces, no es por qué se fueron, sino qué se estamos dispuestos a hacer para que quedarse sea siempre una opción deseable. El país tiene la capacidad, los recursos, la creatividad y el temple para construir un futuro que recupere confianza y genere oportunidades. Esa debe ser la tarea inaplazable. Si la migración es un espejo, es momento de mirarnos sin evasivas y con responsabilidad.

Opinión: Paramericalosalcosa23@gmail.com

@salvadorcosio1

No a la violencia contra la mujer

Por Juan Alonso Romero



"Un asunto que el Congreso ha trabajado con dedicación, es la concientización, capacitación, divulgación y legislación de una lucha permanente, para eliminar la violencia en contra de la Mujer. Lo ha hecho bien, en su legislación por la no prescripción de los delitos sexuales en contra de niñas, niños y jóvenes menores de edad. Como con el reconocimiento pleno de la equidad de género. O con la legislación para sancionar la violencia Vicaria." Literatura sobre el tema.

EL CONGRESO

S e reconoce la labor de coordinación y liderazgo del diputado presidente Salvador Castañeda Rangel, en este tipo de temática. Con un Congreso plural. Con presencia de varios partidos políticos y sus correspondientes fracciones parlamentarias. Donde el instrumento fundamental de trabajo, ha sido, el diálogo y la llegada a acuerdos. Estos logros se han significado en eventos, foros, divulgación y legislación, en realidades concretas.

Tan importante para la vida sana de las mujeres.

- De las niñas.
- Los niños.
- Los jóvenes.
- Pero igualmente.
- De las familias.
- Como de la sociedad.

SE VIO REFLEJADO

Para que la eliminación de la violencia contra de la mujer sea efectiva.

Se requiere dejar las prevenciones y sanciones necesarias en la ley, que ya están.

E igualmente, hacer funcionar a la educación,

para que llegue a quienes son los padres y madres de familia.

A niñas y niños, que serán luego adultos.

E igualmente, a sus sistemas de organización social.

ELIMINAR LA VIOLENCIA

Para que la eliminación de la violencia contra de la mujer sea efectiva.

Se requiere dejar las prevenciones y sanciones necesarias en la ley, que ya están.

E igualmente, hacer funcionar a la educación,

para que llegue a quienes son los padres y madres de familia.

A niñas y niños, que serán luego adultos.

E igualmente, a sus sistemas de organización social.

CAMBIO DE MENTALIDAD

En muchos casos, esta eliminación efectiva, tiene sus hilos conductores.

Que inician en cambiar a fondo viejos usos.

Añejas tradiciones.

Como también costumbres que vienen de muchos años.

DONDE YA NO MÁS

Donde ya no más vea a las niñas, como destinadas al matrimonio.

A las tareas de ser madres y responsables de un hogar.

Sino que, se les abren las puertas para la educación en todos sus niveles.

De un emprendimiento, actividad técnica o profesional.

Reconociendo la opción de que la mujer tenga sostenimiento económico propio.

Porque será en última instancia, su trabajo y su ingreso, lo que realmente la empodera.

Los Capitales

La banca tradicional, hace esfuerzos por sumar a su sistema el concepto de banca digital

Edgar González Martínez

N adie duda que la banca digital será en el futuro inmediato la única banca que persista. Al respecto, Banco Santander México se posicionó a la vanguardia del sistema financiero nacional al convertirse en el primer banco del país en permitir el enrolamiento a Click to Pay de Mastercard directamente desde su app, una innovación que beneficiará a cerca de 8 millones de clientes digitales. La nueva función permite activar el servicio sin capturar manualmente los datos de la tarjeta, ofreciendo una experiencia de compra en línea más segura, fluida y sin fricciones, respaldada por tecnologías como la tokenización.

Con esta iniciativa, Santander refuerza su liderazgo en pagos digitales y banca móvil, mientras Mastercard destaca a México como uno de los mercados más avanzados en la adopción de soluciones de pago seguras y de última generación.

Con esta innovación, Santander enriquece su oferta de billetes y soluciones digitales, ofreciendo una experiencia más ágil y confiable en el ecosistema de pagos. Ser el primer banco en México en ofrecer enrolamiento a Click to Pay desde nuestra app reafirma nuestro compromiso con la digitalización y con brindar a nuestros clientes experiencias financieras seguras, simples y consistentes. Esta innovación

refuerza la posición de Santander como referente en banca móvil y en el desarrollo de soluciones de pago de próxima generación", señaló Andrés Araiza, Director Ejecutivo Cards & Digital Solutions de Banco Santander México.

Al respecto, Mauricio Schwartzmann, Country Manager de Mastercard en México, nos dijo: "Celebramos la habilidad de Click to Pay en la app de Santander, una funcionalidad que fortalece la experiencia de compra digital al hacerla más rápida, sencilla y segura para los tarjetahabientes. Click to Pay une tecnologías avanzadas de seguridad, como tokenización, para proteger las transacciones sin comprometer la facilidad de uso. México se ha consolidado como líder en la adopción de esta solución y, junto con nuestros socios, seguimos impulsando la evolución del ecosistema de pagos digitales en el país".

El proceso de enrolamiento desde la aplicación elimina la necesidad de introducir datos manuales, reduciendo errores y riesgos. Además, Click to Pay de Mastercard ofrece ventajas clave:

Facilidad de uso: los clientes pueden pagar en línea sin ingresar datos de tarjeta en cada compra; solo deben seleccionar la opción Click to Pay y confirmar la transacción.

Seguridad avanzada: la herramienta utiliza múltiples capas de seguridad, como el reconocimiento del dispositivo y tokenización, garantizando la protección de los datos personales y financieros.

Compatibilidad total: Click to Pay es compatible con aplicaciones móviles y sitios web brindando una experiencia de pago fluida, consistente y confiable en cualquier plataforma.

loscapitales@yahoo.com.mx

Twitter: @Edgar4712



Director Fundador
DR. DAVID ALFARO



Director
MOISÉS MADARIAGA

parameridiano@gmail.com

Director editorial
MILTON COLMENARES

MERIDIANO PUERTO VALLARTA
Av. Francisco Villa #549, ensuena con Mérida,
Col. Versalles, C.P. 48310 Puerto Vallarta, Jalisco.

Tel. 322.223.2975

Publicación periódica autorizada Registro de SEPEOMEX Número 105881 12389-001. Circulación 12-125.70. Certificado de Licitación de Periodicos Número 12389-001. Sello de Control de Periodicos de la SEP 1587-93. Sin Registro. ISSN 0128-509. Registro COPANIFEX 183. Registro CANACO 3242. Registro ANSES 6029-93. Los colaboradores y autores no tienen responsabilidad alguna por las opiniones expresadas en sus artículos. Los autores que deseen resguardar su obra, deberán solicitar la licencia de autorización que se expide en la Oficina de Derechos de Autor de la Universidad de Guadalajara. Tienen establecido en el atentado de Novart y Puerto Vallarta. Teléfono: 322.223.2975. Registro de la Asociación de Periodistas de México. ISSN 0128-509. Registro ANSES 6029-93. C.P. 48310. Apellido Postal 65. Topic, Nayarit, México. Impresión: Club de Periodistas de Mérida. Filamento. Edición: Club de Periodistas de Mérida. Filamento. Edición: Club de Periodistas de Mérida. Filamento.

Llega al Puerto buque de la Armada de Colombia

El navio escuela ARC Gloria de la Armada de Colombia brindará una experiencia gratuita y única a sus visitantes en el Puerto Mágico



MERIDIANO | Puerto Vallarta

en representación del alcalde Luis Munguía, asistieron al recibimiento de la tripulación y entregaron obsequios como muestra de hospitalidad.

Los amantes del mar y la aventura pueden visitar el Buque Escuela ARC Gloria en los siguientes horarios:

- 21, 22 y 23 de noviembre: 8:30 a 19 horas
- 24 de noviembre: 8:30 a 12:00 horas

Llegó a Puerto Vallarta el Buque Escuela ARC Gloria de la Armada de Colombia, que ofrece una experiencia única a los visitantes. El buque está atracado en el Muelle No. 3 de la Administración del Sistema Portuario Nacional (ASIPONA) y abrió sus puertas al público.

En un gesto de bienvenida, funcionarios del Ayuntamiento,

La entrada es gratuita y el acceso es por Puerto Mágico. Los vallartenses podrán subir a bordo y conocer más sobre la historia y la tripulación de este emblemático buque. Este evento es un ejemplo de la cooperación y el intercambio cultural entre naciones, y el gobierno municipal se complace en apoyar iniciativas que promueven la unión y el desarrollo turístico de Puerto Vallarta.



En Puerto Vallarta

Instalan Consejo Municipal de Participación Social

Este consejo es una herramienta clave para una gobernanza más inclusiva, donde cada voz sea escuchada



MERIDIANO | Puerto Vallarta

En Puerto Vallarta, se instaló el Consejo Municipal de Participación Social para el periodo 2024-2027, con el fin de identificar necesidades y diseñar estrategias para mejorar la calidad de vida en nuestra ciudad. Este consejo es una herramienta clave para una gobernanza más inclusiva, donde cada voz sea escuchada.

Integrado por autoridades municipales, iniciativa privada y otros sectores, el alcalde Luis Munguía tomó protesta a los integrantes, así como al ciudadano Jaime Navarro como presidente del consejo. En su discurso, el presidente enfatizó la importancia de la colaboración con la secretaría de Planeación y Participación Ciudadana del estado de Jalisco. Cynthia Cantero,

para fomentar una ciudadanía activa.

Por su parte, la secretaria Cynthia Cantero destacó que uno de los principales desafíos es recuperar la confianza ciudadana en las instituciones. Para lograrlo, el gobierno estatal y municipal buscan implementar una nueva forma de apertura gubernamental que promueva la participación ciudadana y la transparencia. El objetivo es construir una relación sólida entre gobierno y sociedad, basada en el respeto y la garantía de los derechos. Se espera que el Consejo Municipal de Participación Social sea un espacio para la discusión y la toma de decisiones que beneficien a la comunidad y promuevan el desarrollo del municipio.



Invitan a la charla Construyendo entornos laborales libres de violencia

La ponencia estará a cargo de Abigail Sabel, especialista en Cultura Organizacional, consultora en Normas STPS y autora



MERIDIANO | Puerto Vallarta

La conferencia tiene como objetivo sensibilizar sobre la importancia de prevenir, atender y erradicar la violencia laboral y de género a partir del marco normativo vigente de la Secretaría de Trabajo y Previsión Social (STPS), fortaleciendo la cultura del respeto, la equidad y el bienestar psicosocial.

La actividad se llevará a cabo el 25 de noviembre del presente año a las 10:00 horas en la explanada de las oficinas centrales del organismo, ubicadas en la calle Paseo de las Palmas N° 105, Col. Barrio Santa María. Entrada libre.



El Sistema DIF de Puerto Vallarta, llevará a cabo una conferencia en conmemoración por el 25N día internacional de la eliminación de la violencia contra la mujer.

En conmemoración del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, el Sistema DIF Municipal, que preside Claudia Peña, invita a servidores públicos, docentes, líderes comunitarios, psicólogos y público en general a la charla *Del cumplimiento a la conciencia: construyendo entornos laborales libres de violencia*.

La ponencia estará a cargo de Abigail Sabel, especialista en Cultura Organizacional, consultora en Normas STPS y autora. Ha diseñado e implementado programas de valores y bienestar en empresas de los sectores condominal, alimenticio y de servicio, integrando la perspectiva de género.



JARDINES
SAN JUAN
FUNERARIA
PTO. VALLARTA

BENEFICIOS

Facilidad de pago

No requiere liquidación para hacer uso del servicio contratado.

Contrato Registrado ante PROFECO

No tiene caducidad

Seguro de saldo deudor*

Transferible 100% a familiares y/o cualquier persona



Apoya Bahía labores contra incendio de Bodega Aurrera

CUna ambulancia, un camión motobomba, pipas, bomberos y paramédicos formaron parte de la comitiva para combatir el siniestro en la tienda departamental de la delegación de Ixtapa

MERIDIANO | Bahía de Banderas

El presidente municipal de Bahía de Banderas, Héctor Santana, movilizó a sus equipos de emergencia de manera inmediata para apoyar al municipio vecino de Puerto Vallarta, luego del incendio registrado la tarde de este viernes 21 de noviembre en la tienda Bodega Aurrera de la delegación de Ixtapa.

En un acto de solidaridad regional, Héctor Santana confirmó el envío de personal y unidades especializadas para sumarse a las labores de respuesta ante la emergencia. "En una situación de emergencia no existen límites ni fronteras, cuando uno necesita ahí estamos", señaló el alcalde.

Como parte del apoyo, se desplazaron:

* 1 Ambulancia,

* 1 Camión motobomba con capacidad de 2

mil 500 litros de agua

* 2 Pipas de 20 mil litros

* 4 Bomberos estructurales

* 2 Paramédicos

El presidente municipal reconoció públicamente la labor del personal de Protección Civil y Bomberos de Bahía de Banderas, destacando la valentía y profesionalismo de los elementos:

* Omega Jesús Jaime Alonso Santana

* Omega Marco Antonio Pérez Malfavon

* Bombero Alberto García Rodríguez

* Bombero Alexander Vergara Martínez

* Paramédico Madisson de los Santos Domínguez

* Voluntario Mario Bermúdez

Inicia consulta del futuro del malecón

CComerciantes, locales y turistas acudieron desde temprano a emitir su opinión en el ejercicio organizado por el gobierno de Luis Munguía y supervisado por el IEPC Jalisco



MERIDAO | Puerto Vallarta

NADO POR LAS BALLENAS AC



MAR Y MONTAÑA

RETO 2025

Diego Tron Stephanie Montero Andi Enriquez Marcela De Niz

29 de noviembre al 7 de diciembre

Sigue de cerca los desafíos deportivos en mar abierto y montaña de 4 atletas y sus equipos para promover la conservación de la vida marina en el Pacífico mexicano, la protección de las ANP's en Jalisco y Nayarit, y el turismo sostenible.

SÚMATE Y APOYA

Comparte nuestras publicaciones en redes sociales; tu apoyo en difusión es clave para llevar el mensaje a más personas.

Puedes hacer un donativo para apoyar 8 proyectos para preservar los ecosistemas marinos y terrestres.

Escanea el Código QR para hacer tu donativo o ingresa a www.nadoporlasballenas.org



Escanea el Código QR para hacer tu donativo o ingresa a www.nadoporlasballenas.org

La consulta ciudadana para definir el futuro del Malecón inició este 21 de noviembre con urnas electrónicas instaladas en distintos puntos del municipio. El ejercicio, impulsado por el gobierno de Luis Munguía González y supervisado por el IEPC Jalisco, permitirá conocer si la ciudadanía prefiere mantener el Malecón peatonal o analizar su reapertura vehicular.

Desde temprano, turistas y locales acudieron a participar. El comerciante Aristeo Palacios celebró que la decisión se tome junto a la ciudadanía. Señaló que prefiere que el Malecón permanezca como está, aunque consideró positivo reforzar la seguridad peatonal. "Es una buena forma porque no es una imposición; la participación ciudadana cuenta mucho para embellecer la ciudad", comentó.

La contadora Denise Bigfon, originaria de Puerto Vallarta, recordó que el cierre vehicular de hace años afectó la afluencia turística ya las y los locatarios. Consideró conveniente analizar una reapertura y llamó a la población a participar. "Animar más que nada a los que somos originarios, para que la gente conozca nuestra raíz y volvamos a pasar con nuestros vehículos como antes", expresó.

La consulta estará disponible del 21 al 23 de noviembre, de 9:00 a 18:00 horas, en plazas, centros comunitarios, escuelas, centros de salud y zonas comerciales. Con este ejercicio, el Gobierno del Bien busca construir, con la voz de todas y todos, el futuro del Malecón.



Impulsa CUCosta difusión del Plan Estatal de Desarrollo y Gobernanza

La secretaría de Planeación y Participación Ciudadana del Gobierno del Estado de Jalisco, Cynthia Cantero, realizó la entrega formal del documento a las autoridades municipales de la Región Costa-Sierra Occidental



MERIDIANO | Puerto Vallarta

incorpora acciones estratégicas en seguridad, salud, educación, empleo, innovación, desarrollo social, niñez, juventud, calidad de vida y sustentabilidad. Asimismo, subrayó seis temáticas transversales esenciales para el desarrollo del estado:

Desarrollo integral de niñas, niños y adolescentes

Igualdad sustantiva entre mujeres y hombres

Garantía y protección efectiva de los derechos humanos

Desarrollo sustentable y acción ante el cambio climático

Gobernanza y cultura de paz

Transparencia, rendición de cuentas y combate a la corrupción

La rectora afirmó que la Universidad de Guadalajara, a través

que representa un mandato social sólido y plural.

Durante el proceso de consulta, la población de la región señaló como temas prioritarios la desigualdad,

que es una de las causas de la pobreza.

En el Centro Universitario de la Costa (CUCosta) de la Universidad de Guadalajara se presentó el Plan Estatal de Desarrollo y Gobernanza 2024-2034: *Hacia una ruta sustentable para las niñas y los niños, con una visión al 2050*, documento ya publicado en el Diario Oficial del Estado de Jalisco y que establece las líneas de acción que guiarán el desarrollo de la entidad durante los próximos años.

La presentación estuvo encabezada por Cynthia Patricia Cantero Pacheco, secretaria de Planeación y Participación Ciudadana del Gobierno del Estado de Jalisco, quien hizo entrega formal del documento a las autoridades municipales de la Región Costa-Sierra Occidental. Cantero Pacheco destacó que este plan es resultado de un proceso colaborativo sin precedentes en Jalisco y en el país, en el que participaron 13 mil 330 habitantes de la región, una cifra histórica

la falta de acceso a oportunidades en los municipios rurales y el incremento de la violencia al interior de los hogares, los cuales se integran en los ejes estratégicos del documento.

La Dra. María Esther Avelar, rectora del CUCosta dio la bienvenida a los asistentes y reconoció la importancia del plan, que

ratifica su compromiso de colaboración con el Gobierno del Estado y los municipios de la región para la implementación del plan, mediante la territorialización de políticas públicas y la adaptación de estrategias a las necesidades específicas de cada comunidad.

Al evento asistieron las y los presidentes municipales Rosalio Villaseñor Álvarez de Atenguillo; Joaquín Romero Bravo, de Cabo Corrientes; Viridiana Rodríguez Tope, de Guachinango; María Aurora Ponciano Peña, de San Sebastián del Oeste; y Leonardo Gamaliel Gutiérrez Pérez, director de participación ciudadana en Puerto Vallarta; representación del alcalde Luis Munguía. Además de Ramón Macedo Cortés Martínez, presidente del Consejo de Participación Ciudadana y Popular para la Gobernanza del Estado de Jalisco y Cynthia Patricia Cantero Pacheco secretaria de Planeación y Participación Ciudadana del Estado de Jalisco.



Entrega Santana apoyos a ejidatarios de la sierra

El presidente municipal de Bahía de Banderas acudió a las localidades de Aguamilpa, Los Sauces y La Quebrada para brindar apoyos directos a productores para así fortalecer el campo y la ganadería

MERIDIANO | Bahía de Banderas

El presidente municipal de Bahía de Banderas, Héctor Santana, encabezó una gira de trabajo por los pueblos de la Sierra, particularmente en Aguamilpa, Los Sauces y La Quebrada, donde entregó apoyos directos a ganaderos, agricultores y ejidatarios, reafirmando el compromiso de su administración con el fortalecimiento del campo y la reactivación económica de las zonas rurales.

Durante su mensaje, el alcalde destacó que los apoyos al campo se realizan con plena convicción social y con profundo respeto hacia las familias trabajadoras.

“Me siento orgulloso de estar frente a gente campesina y ganadera, gente de esfuerzo que nunca ha recibido nadá regalo. Todo lo que tienen es fruto de su trabajo”, expresó Santana, al reiterar que su gobierno mantendrá las puestas abiertas para las comunidades de la Sierra.

El presidente municipal informó que todas las pruebas para la detección de brucelosis y tuberculosis bovina se han realizado de manera gratuita, aun cuando este programa representa una inversión de más de medio millón de pesos para el municipio.

“Antes estos estudios salían muy caros y afectaban la economía del ganadero. Hoy no les cuestan a ustedes, hoy le cuestan al gobierno, como debe ser”, afirmó.

Gracias a estas acciones, el municipio ha logrado apoyar a alrededor de 190 ganaderos, sumando más de 6 mil cabezas ganado en proceso de certificación como unidades libres de enfermedad, condición que elevará hasta un 30% el valor comercial del ganado.

En este encuentro se entregaron rollos de alambre a los ejidos de Aguamilpa, Los Sauces y La Quebrada, respondiendo a solicitudes directas de los propios ejidatarios. Sobre esta acción, el presidente municipal puntualizó:



“A todos los ejidos les entregamos por igual. Aquí no hay preferencia, o todos coludos, o todos robones. Este apoyo es para que trabajen mejor sus tierras y protejan su patrimonio”.

Héctor Santana también anunció el inicio del procedimiento para adquirir tres tractores y sembradoras de cuatro surcos, que estarán al servicio de los ejidos y agricultores sin costo de renta.

“Ya no van a tener que andar pagando maquinaria. Vamos a poner estos equipos a disposición de quienes siembran, para facilitarles su trabajo y mejorar su producción”, indicó.

El alcalde reafirmó además su compromiso de mantener en buen estado los caminos saca cosechas. Explicó que, tras concluir la temporada de lluvias, el gobierno municipal intensificará el uso de maquinaria para emparejar y rehabilitar estas rutas.

“Quiero que tengan caminos dignos, porque sé lo que significa para ustedes transportar sus cosechas y hacer su trabajo de manera segura”, añadió.

Finalmente, Santana reiteró que los apoyos al campo continuarán creciendo año con año.

“Mientras yo sea presidente, no va a faltar el respaldo para los ganaderos, los ejidos y los pueblos. Los recursos públicos deben verse reflejados en la gente que trabaja y que sostiene a nuestras comunidades”, concluyó.

Refuerza SEAPAL labores de bomberos en incendio

El organismo puso a disposición cuatro pipas con capacidad de 10 mil litros cada una para contribuir al combate del fuego

MERIDIANO | Puerto Vallarta

SEAPAL Vallarta, refrendó este viernes su compromiso social al apoyar de manera inmediata las labores de Protección Civil y Bomberos de Puerto Vallarta, tras el incendio registrado en la tienda Bodega Aurrerá de la delegación de Ixtapa, poniendo a disposición cuatro unidades cisterna con capacidad de 10 mil litros cada una, para contribuir al combate del fuego.

El operador de pipas, que diariamente abastece a cientos de familias de diversas colonias que no tienen infraestructura de agua en su colonia, fue reorientado de forma estratégica para sumarse a esta emergencia, con una coordinación interinstitucional que permitió que los elementos de PC y Bomberos contaran con mayor disponibilidad de agua para fortalecer sus maniobras.

SEAPAL Vallarta reafirma que su misión es servir a la ciudadanía en todo momento, incluso cuando la ciudad enfrenta situaciones extraordinarias y reitera que seguirá trabajando de la mano con las autoridades municipales para responder con responsabilidad y sentido humano ante cualquier eventualidad.

Realiza COESIDA jornada estatal para la detección temprana del VIH

Del 14 de noviembre al 5 de diciembre, se realizan pruebas rápidas gratuitas y sesiones informativas en todo el estado

MERIDIANO | Jalisco

Para prevenir infecciones por el VIH y detectar a tiempo casos, la Secretaría de Salud Jalisco (SSJ) y el Consejo Estatal para la Prevención del Sida en Jalisco (COESIDA), anunciaron la jornada intensiva de detección temprana a propósito del Día Nacional de la Prueba del VIH, bajo el lema “Conocer es prevenir”.

En las actividades programadas para la jornada intensiva de promoción, participan Instituciones del Sector Salud como el OPD Servicios de Salud Jalisco, IMSS, ISSSTE, SEDENA, Hospitales Civiles de Guadalajara, PEMEX, así como el Sistema Médico Militar Guadalajara, encabezados por la SSJ.

En el marco del Día Nacional de la Prueba del VIH, el 28 de noviembre, en todo el estado ofrecerán acceso gratuito y confidencial a pruebas de diagnóstico rápido, consejería pre y post prueba, material educativo sobre prevención, tratamiento y derechos en salud, y actividades comunitarias con espacios de diálogo y sensibilización.

Héctor Raúl Pérez Gómez, secretario de Salud del Estado de Jalisco, destacó que la detección temprana del virus de la inmunodeficiencia Humana (VIH) es fundamental para garantizar un tratamiento oportuno y reducir la transmisión del virus y compartir la situación actual e impacto del padecimiento.

“El número de casos notificados entre el 2014 y el 2025, es decir, alrededor de una década, es de 180 mil 319 casos a nivel nacional. Los casos nuevos diagnosticados en 2024, son 18 mil 895 casos. Los notificados en este 2025 a nivel nacional son nueve mil 46 casos y la proporción de casos en hombres es de 846 por ciento. En el 2023 ocurrieron cuatro mil 953 muertes por VIH a nivel nacional y la tasa de mortalidad fue de 3.78 por 100 mil habitantes”, detalló Pérez Gómez.

El secretario resaltó la importancia de la autocuidad de las acciones emprendidas desde la SSJ con participación de todo el sector salud para prevenir contagios, fomentar la detección temprana, dar tratamiento oportuno y disminuir el estigma asociado al VIH.

Margarita Mondragón Galindo, directora del Consejo Estatal para la Prevención del SIDA (COESIDA), destacó que una detección oportuna, codyuvirá a un tratamiento a tiempo.

“Hoy sabemos que quienes conocen sus estatus de VIH a tiempo pueden acceder de manera inmediata al tratamiento alcanzar carga viral, indetectable y con ellos vivir con calidad de vida y sin transmitir el virus. Asimismo, es importante recordar que quienes reciben un resultado negativo también obtienen una valiosa

oportunidad de prevención”, dijo Mondragón Galindo.

Silvia Huerta Chávez, coordinadora Estatal de Enfermedades Transmisibles del OPD Servicios de Salud Jalisco, destacó que las acciones impulsadas forman parte de una estrategia para fortalecer la prevención y atención integral al VIH/sida.

En lo que va del año, en unidades del OPD se aplicaron más de 121 mil pruebas de detección rápida del virus.

“Lo que habla de que hoy se logra que más personas puedan acceder a una prueba gratuita para recibir un tratamiento oportuno”, señaló.

Los COMUSITOS reforzarán sus estrategias de prevención y diagnóstico oportuno en los municipios.

Las personas derechohabientes del IMSS del ISSSTE pueden acudir a sus respectivas unidades médicas para recibir atención relacionada con el tema o escribir al chat IMSS-55-5497-8251 y al correo electrónico atencion.vih@imss.gob.mx.

De manera adicional, diversas organizaciones de la sociedad civil brindan a poco acompañamiento y atención especializada como Mesón A.C., AIDS Healthcare Foundation, CHECCOS A.C., Impulso Trans A.C. y Codise A.C.

Para saber más:

En México, los casos nuevos diagnosticados de VIH en 2024, son 18 mil 895 casos.

Los estados con mayor tasa de casos de nuevos VIH en 2025 son Quintana Roo (32.50 por 100 mil habitantes), Colima (12.81), Yucatán (12.53), Baja California Sur (12.44) y Tabasco (10.47).

En Jalisco en 2025 se registraron 822 nuevos casos, mientras que en 2024 fueron mil 178 casos (16.6 por ciento mujeres y 83.4 por ciento hombres).

La ubicación y contacto de los centros de atención y detección son las siguientes:

El Centro de Salud no. 3

Av. Circunvalación División del Norte #1390, colonia La Guadalupana, Guadalajara. Teléfono: 33-2733-0955.

-CAE

Calle Gigantes S/N, entre Manuel M. Ponce y Ricardo Palmerín, colonia San Andrés, en Guadalajara. Teléfono: 33-3801-8612.

-CAPSITS Puerto Vallarta

Calle Aldama #1013, colonia Villas del Real, en el municipio de Puerto Vallarta. Teléfono: 332-2299-4713.

Para orientación, acceso a pruebas rápidas de detección o información sobre servicios disponibles comunicarse a la Línea Salud Jalisco, al número telefónico 33-3823-3220.

Nayarit
NUESTRA PROTECCIÓN Y COMPROMISO

SECRETARÍA DE SEGURIDAD Y PROTECCIÓN CIUDADANA

¡CUIDA TU AGUINALDO!

MEDIDAS DE PREVENCIÓN EN LA CALLE:

- No cargues muchas bolsas, trata de llevar tus manos libres.
- Evita portar fuertes sumas de dinero en efectivo.
- Evita salir a la calle con Joyas y objetos ostentosos.
- Evita las aglomeraciones.
- Al abordar transporte público busca sentarte cerca del operador.
- En taxis, revisa que el chofer porte permiso y licencia a la vista.
- Antes de abordar un taxi, procura dar los datos del vehículo y chofer a un familiar.
- Utiliza taxis de una base establecida.
- Si ves a alguien en actitud sospechosa, reporta de inmediato al 9-1-1.
- No uses los audífonos colocados en los oídos para que puedas escuchar todo lo que sucede a tu alrededor.

Toma en cuenta las medidas que ponemos a tu disposición para tu seguridad y la de tu familia.

Ante cualquier situación de este tipo da aviso a la brevedad a la línea de emergencias 9-1-1.

911
EMERGENCIAS

JUNTOS PODEMOS PREVENIR EL DELITO!



Impulsa la UAN investigación jurídica

L a Unidad Académica de Derecho de la UAN fue anfitriona del seminario que evalúa más de veinte proyectos de tesis jurídicas y líneas de investigación

Redacción

La Unidad Académica de Derecho (UAD) de la Universidad Autónoma de Nayarit (UAN) fue sede de la inauguración del III Seminario de Investigación del Doctorado Interinstitucional en Derecho, un evento clave para el fortalecimiento de la formación jurídica, científica, crítica y socialmente responsable. Este encuentro es organizado por el programa doctoral de la Región Centro Occidente de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES).

Durante el seminario, la dirección de la UAD informó que se evaluarán más de 20 proyectos de tesis y líneas de investigación en diversas áreas del derecho, incluyendo el administrativo, civil, derechos humanos, sexual, laboral, social y penal. Cada propuesta busca construir teorías y guiar procesos para la efectiva realización del derecho, con un enfoque en el impacto social y los beneficios concretos para la ciudadanía.

306 cartas de estudiantes para el fundador de la UAN

El primer lugar del concurso Cartas al Fundador fue para Lleana Karen Valencia Aguilar, de la Preparatoria 4 de Tecuala; el segundo para Roxana Janeth Uribe Franco, de la Preparatoria 15 en Puente de Camotlán; y el tercero para Galilea Guadalupe Cedano Delgado, de la Preparatoria 3 en Acaponeta.

Oscar Verdin Camacho/*relatosnayarit*

El señor José Luis Gascón Mercado es hermano menor del doctor Julián Gascón Mercado, fallecido el 12 de octubre del 2024 y a quien se reconoce como el fundador de la Universidad Autónoma de Nayarit (UAN).

Este viernes, ante autoridades de la casa de estudios, pero sobre todo decenas de estudiantes sus 16 preparatorias, expresó que el concurso "Cartas al Fundador. Dr. Julián Gascón Mercado", basadas en su libro "Un manejo de recuerdos", significa una luz de lo que su hermano siempre quiso: la educación y la participación de los jóvenes.

Dijo que su hermano, que vivió en carne propia muchas dificultades para estudiar, quería crear una escuela para ayudar a los jóvenes y lo consiguió, impulsando una universidad que inicialmente se veía pequeña y que con el tiempo ha crecido mucho.

Las palabras de Gascón Mercado fueron pronunciadas momentos después de anunciar las mejores tres cartas al fundador: el primer lugar fue para Lleana Karen Valencia Aguilar, de la Unidad Académica Preparatoria número 4 de Tecuala; el segundo para Roxana Janeth Uribe Franco, de la Preparatoria 15 ubicada en Puente de Camotlán, municipio de La Yesca; y el tercero para Galilea Guadalupe Cedano

Delgado, de la Preparatoria 3 en Acaponeta.

Las tres estudiantes leyeron su carta en el auditorio de la Biblioteca Magna de la UAN.

En una parte de su carta a Julián Gascón Mercado, Lleana Karen Valencia le dice que se siente orgullosa de portar el escudo de la Universidad que él fundó. Por su parte, Roxana Janeth agrega que siguen vivas las palabras de Gascón Mercado y que ha sido un privilegio leerlo. En tanto que Galilea Guadalupe reconoció que el primer contacto que tuvo con el libro fue como una curiosidad, más sin embargo pronto la atrapó.

De acuerdo con Oscar Verdin Cervantes, titular de la Secretaría de Educación Media Superior de la UAN, se recibieron 306 cartas pero no solamente de las 16 preparatorias donde cursan casi 12 mil estudiantes, sino que también participaron jóvenes de otras instituciones.

Explícito que en una primera etapa de análisis de las cartas fueron seleccionadas 40, que pasaron ante otro jurado que decidiría las tres premiadas.

Teresa Aíde Iniesta Ramírez, secretaria de Extensión y Vinculación, se sumó al reconocimiento que la Universidad le sigue brindando a su fundador al cumplirse un año de su deceso.

Por su parte, el escritor Hugo César Delgado Ayala,

quien formó parte del jurado, contó de la calidad literaria de las cartas y de lo difícil que fue la selección, pues inicialmente eligieron 10 de las 40 finalistas, y en una nueva lectura se pronunciaron por las tres premiadas.

A evento de este viernes asistieron los estudiantes de esas 40 cartas -que recibieron reconocimiento-, por lo que hasta ese momento se conocieron los nombres de las tres jóvenes ganadoras, dado que además las cartas estaban firmadas conseudónimo.

Norma Liliána Galván Meza, rectora de la Universidad y a quien tocó cerrar el evento, precisó que "Un manejo de recuerdos" fue publicada en 1957 y que a través de la obra se conoce mejor a Gascón Mercado.

Recordó que desde que fue elegida para el cargo, en el 2022, se dio una especial comunicación con el doctor, que le preguntaba por la situación de la Universidad, le hacía comentarios o estaba pendiente de su persona.

Galván Meza resumió en la importancia de seguir conocimiento al fundador de la UAN a través de sus letras.

El emotivo evento de Cartas al Fundador contó con la asistencia de personas externas a la Universidad, como la maestra María Luisa Díaz González, promotora de la lectura desde su librería Alas de Papel y quien resumió a este reportero que así, como se hizo en este evento, es como se debe animar a la juventud para que lea y participe con un concurso, con un reconocimiento, con un premio que les signifique un impulso.

* Esta información es publicada con autorización de su autor, Oscar Verdin Camacho publica sus notas en www.relatosnayarit.com

En la Mañanera Reconoce presidenta Sheinbaum Mega Operativo Nuevo Nayarit

La mandataria federal destacó la recuperación de extensas superficies en la Riviera Nayarit, despojadas mediante una red vinculada a funcionarios de gobiernos anteriores

David Silva

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, reconoció el trabajo

del gobernador Miguel Ángel Navarro en el llamado Mega Operativo Nuevo Nayarit, orientado a la recuperación de terrenos y bienes públicos en la entidad. Durante la conferencia matutina de este viernes, la mandataria destacó que el operativo permitió recuperar extensas superficies en la zona

destinadas al desarrollo social.

Según explicó la Presidenta, operaba una red de despojo vinculada con funcionarios de gobiernos anteriores, notarios y empresas con influencia política. Sheinbaum señaló que estos terrenos ejidales y públicos habrían sido vendidos a precios mínimos mediante prácticas irregulares, por lo que

reconoció al gobernador por revelar el esquema y avanzar en su recuperación.

Agregó que estos procesos forman parte del compromiso federal y estatal para fortalecer la legalidad y proteger el patrimonio de Nayarit. Subrayó que la coordinación entre ambos niveles de gobierno es fundamental para continuar con los procesos legales y asegurar que los bienes recuperados se destinen al desarrollo social. El Mega Operativo Nuevo Nayarit ha sido considerado por el gobierno estatal como una acción estratégica para garantizar certeza jurídica y transparentar el uso del suelo en zonas de alto valor turístico.

La mandataria federal también se refirió al cambio de nombre de Nuevo Vallarta a Nuevo Nayarit, en la zona de Bahía de Banderas. Este renombramiento

ha acompañado el desarrollo turístico de la región, que también incluye proyectos como el de Boca de Chila y la conexión con las Islas Marías, impulsando el potencial turístico del estado.

El Megaoperativo Nuevo Nayarit se enmarca en una estrategia integral para el saneamiento financiero de la entidad. Esta estrategia ha incluido la digitalización de la recaudación estatal, la cual ha pasado de 250 millones de pesos anuales a más de 3 mil 400 millones. Los terrenos y recursos públicos recuperados ahora forman parte del Fondo Soberano de Inversión del Estado. Este fondo fue creado con el propósito de garantizar la sostenibilidad de las pensiones y financieras proyectos de infraestructura social, contribuyendo al desarrollo y bienestar de los habitantes de Nayarit.

Tras la mención que hizo la presidenta de México sobre el megaoperativo, el gobernador reveló que aunque fue un proceso difícil que ha puesto en riesgo a muchas personas e incluso a él mismo, era una deuda que tenía que saldar con los nayaritas. Afirmó que está "echando el resto de mi vida" porque los intereses que se afectan son "inimaginables ante la percepción de la gente". Finalmente, al ser cuestionado sobre si se espera que caiga el exgobernador Ney González, Navarro respondió que es un proceso ajeno a él, pero espera que la justicia se haga.



Confirman ocho casos de sarampión en la región

Los contagios están relacionados con jornaleros agrícolas provenientes del estado de Guerrero, quienes arribaron a la zona ya con síntomas de la enfermedad

Agencia Quadratin

Autoridades de salud confirmaron ocho casos de sarampión en los municipios de Tomatlán y Mascota, en la región Costa Norte—Sierra Occidental de Jalisco, entre ellos tres integrantes del personal médico.

Los contagios están relacionados con jornaleros agrícolas provenientes del estado de Guerrero, quienes arribaron a la zona ya con síntomas de la enfermedad.

De acuerdo con Jaime Alvarez Zayas, director de la Octava Región Sanitaria de la Secretaría de Salud Jalisco, los casos fueron verificados mediante análisis genético y corresponden a cuatro pacientes en Mascota y cuatro más en Tomatlán.

En Mascota, uno de los jornaleros transmitió el virus a tres trabajadores del hospital local. Alvarez Zayas, explicó que cada año arriban a esta región jornaleros de distintos estados del país, principalmente del sur, y en esta

ocasión los pacientes confirmaron no contar con esquema de vacunación, lo que los hace altamente susceptibles al contagio.

Señaló que ninguno de los casos se ha complicado y no se registran fallecimientos. Como respuesta, se implementaron cercos sanitarios y barridos casa por casa.

En Mascota se revisó la totalidad de la cabecera municipal y otra comunidad donde residen los trabajadores del campo. En Tlaltenán, las acciones se concentraron en Pino Suárez, además de un barrido preventivo en la cabecera municipal.

El funcionario indicó que se reunirá con autoridades municipales y productores agrícolas de Tomatlán para solicitar su apoyo en la promoción de la vacunación, debido a que persiste resistencia entre algunos jornaleros. Aseguró que se continuarán las labores de vigilancia epidemiológica y vacunación para evitar la propagación del virus en la región.

LLAMADO CIUDADANO

Recomendaciones para prevenir fraudes bancarios

Ante las próximas fechas decembrinas, la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana exhorta a la población a extremar precauciones al realizar transacciones en cajeros automáticos o sucursales bancarias para evitar ser víctima de algún delito.

Siga estas recomendaciones para proteger su patrimonio:

No acepte ayuda de desconocidos: En caso de requerir asistencia, solicítela únicamente al personal autorizado de la institución bancaria.

Verifique su tarjeta: Asegúrese de que la tarjeta que retira del cajero sea la misma que ingresó, evitando intercambios fraudulentos.

Mantenga su clave confidencial: Nunca comparta su NIP con nadie y cúbralo al ingresarla en el cajero automático.

Reporte actividades sospechosas: Si observa personas con comportamiento extraño cerca de cajeros o bancos, comuníquelo de inmediato a la línea de emergencias 911.

El compromiso del Gobierno de Nayarit es velar por la seguridad de la ciudadanía, trabajando juntos por un entorno más seguro.

#SePuedePrevenir



BRILLOS DE NAVIDAD

The Ley logo consists of the word "ley" in a bold, italicized, red sans-serif font, enclosed within a thick black U-shaped border.

Frutas y verduras

 Para Refrescar kilo "maxima 3 kilos por cliente"	 Kilo "maxima 3 kilos por cliente"	 Americana kilo "maxima 3 kilos por cliente"	 Persa sin semilla kilo "maxima 3 kilos por cliente"
\$ 49<small>90</small>	\$ 24<small>90</small>	\$ 36<small>90</small>	\$ 24<small>95</small>
			
\$ 9<small>90</small>	\$ 34<small>90</small>	\$ 34<small>90</small>	\$ 34<small>90</small>
 maiz en grano 5 metros por cliente*	 manzana y banana 5 metros por cliente*	 manzana y banana 5 metros por cliente*	 manzana y banana 5 metros por cliente*

Saúl Chichón y Lácteos

A grid of 12 food items from the Chimax catalog, including various types of meat (Jamon Traditional, Salchicha De Pavo Kir, Queso Chihuahua Ilusion), cheese (Imitacion de queso), and yogurt (Yogurt Batido con sabor a piña y natural, Yoplait Yogurt pieces de 1 kilo).

Carnes, Aves, Pescados, Mariscos y Especialidades

A collage of six meat products from a supermarket advertisement. From top-left to bottom-right: 1. A package of raw red meat labeled 'CARNE de Res' with a price of '\$199.90'. 2. A package of raw ground meat labeled 'CARNE MOLIDA de res' with a price of '\$104.50'. 3. A package of raw chicken labeled 'CHULETA de pollo' with a price of '\$107.90'. 4. A package of raw fish labeled 'FILETE de pescado' with a price of '\$159.90'. 5. A package of raw ham labeled 'ESPINAZO de cerdo' with a price of '\$43.90'. 6. A package of raw ham labeled 'CORTABILLO de cerdo' with a price of '\$103.90'. The background features a green banner with the text 'Día de la Familia' and '¡Feliz Día de los padres!'.

[Cuidado de la Ropa](#) / [Limpieza del Hogar](#) / [Baño y Recamara](#) / [Babylandia](#)

Comida y Año Nuevo	
ACEITE Comestible Vegetal Ley® de 850ml Pieza a \$16.90 \$32.90	PASTA para sopa MOLLA MODERNA de 200g Pieza a \$12.90 3:23.90
ACEITE Comestible Vegetal Ley® Pieza de 800ml 1:25.90	ATÚN En agua o en aceite El Dorado® de 130g Pieza a \$12.90 2:22.90
PURE De tomate al natural Pouch ValVita® de 200g Pieza a \$12.90 3:21.90	CAPICIAS NESTLE de 120g Pieza a \$12.90 2:24.90
MAYONESA Con jugo de limón MCCORMICK® Pieza a \$12.90 72.90	MOLE Rojo en pasta Dona María® de 125g Pieza a \$12.90 26.90
SALSA De chile fresco El Sol® de 225g Pieza a \$12.90 12.90	CHILES Jalapeños en rajas La Costeña® Pieza a \$16.00 16.00
IMITACIÓN MEDIA CREMA NUTRE® de 250ml Pieza a \$16.90 10.90	CONSOMÉ De Pollo Cubo Knorr® con 6 piezas Pieza a \$12.90 2:24.90
EL PATO	CEREAL CORN FLAKES con leche de 300g Pieza a \$16.90 52.90
	NESQUİK® Postre Sabor Caramelo Bola de 250g Pieza a \$16.90 29.90

GALLETA "EL AMOR EN EL CONSUMO DE

Higiene y Belleza

This image shows a page from a supermarket catalog or advertisement. It features a grid of product offerings with their respective prices. The products include:

- SHAMPOO: Aloe Vera y Menta, Pantene Pro-V, Head & Shoulders.
- DEODORANTE: Aerossol, Desodorante en Spray, Reuzens.
- PANTALLA: Samsung 4K de 65", Hisense 4K de 55", Hisense 4K de 50", Hisense 4K de 43", Hisense 4K de 39", Hisense 4K de 32".
- LAVADORA: Winia 10kg, Automatica de 23kg.
- LLAVINES: Para Baño, para Cocina, para Autocaravana.
- ACARICELAS: Anticongelantes, Antiesfuerzo, Antivibrantes.
- ACETATO: Recipiente Duro Pack 40L.
- ACETITES: Para Baño, para Cocina, para Autocaravana.
- LAVADORA: Midea, Automatica de 24kg.
- SHAMPOO: Acondicionador Palmolive, Shampoo Garnier, Garnier Fructis.
- DEODORANTE: En Barra Spray, Desodorante en Spray, Stokke a Stefano.
- PANTALLA: LG 4K UHD AI SMART TV.
- LLAVINES: 2x1.
- ACETITES: Para Baño, para Cocina, para Autocaravana.
- LAVADORA: Midea, Automatica de 24kg.
- TINTA: Rotuladora, Rotuladora Térmica, Rotuladora Térmica y Plegable.
- DEODORANTE: Aerossol, Desodorante Roll-on, AXE XL de 210ml.
- PANTALLA: Hisense 4K de 58", Hisense 4K de 55", Hisense 4K de 50".
- LLAVINES: 4x2.
- ACETITES: Para Baño, para Cocina, para Autocaravana.
- REFRIGERADOR: Hisense 11 Pcs Top Mount.
- SHAMPOO: Acondicionador Fructis, Garnier Fructis.
- DEODORANTE: En Aerossol Reuzens Clinical, Nivea Clinical.
- PANTALLA: Silla Red-Dot® De Plástico.
- LLAVINES: 4x2.
- ACETITES: Para Baño, para Cocina, para Autocaravana.
- REFRIGERADOR: Hisense 11 Pcs Top Mount.
- DEODORANTE: En Aerossol Nivea®.
- CROMA: Corporal NIVEA® Fasea Crema.
- MESA: Red-Dot® De Plástico.
- LLAVINES: 30%.
- ACETOS: Anticongelante, Aceite Mineral.
- LOZA: SULTAN, Gibson, Encapto Tan, Encapto Negro, Novia.
- JABÓN DE TOCADO: En Barra Ecológico, Jabón a la Manzana.
- ROPA INTERIOR: Degollado, Pura Mujer, Génova.
- MESAS: Red-Dot® De Plástico.
- LLAVINES: 30%.
- ACETOS: Anticongelante, Aceite Mineral.
- LOZA: SULTAN, Gibson, Encapto Tan, Encapto Negro, Novia.
- TRATAMIENTOS FACIALES: L'Oréal, Exapeel, Total Skin.
- TRATAMIENTOS FACIALES: Garnier.
- MESAS: Red-Dot® De Plástico.
- LLAVINES: 30%.
- ACETOS: Masticas Karsten, Viena de Montaña, 24-Terracota y Choco.
- BATERIAS DE COCINA: Gibson.